

El cementerio de San Isidro es pionero en Madrid en la realización de visitas guiadas para la puesta en valor del arte y patrimonio funerario. Llevamos más de siete años realizando rutas históricas, enseñando la escultura y la arquitectura que embellece el entorno natural que constituye el cementerio al tener uno de los cipresales más importantes de Europa, con más de **200 años de antigüedad**.

La Real y Pontificia Archicofradía de San Pedro, San Andrés y San Isidro, es la que constituye el cementerio en el año 1811 tras la prohibición, por parte de Carlos III en 1787, de enterrar a los difuntos en el interior de las iglesias por razones sanitarias y de salubridad. **La Archicofradía surge en el año 1587** tras la unión de las Cofradías de las Parroquias de San Pedro el Real y de San Andrés Apóstol, además de las Cofradías de la Purísima Concepción y de San Isidro Labrador.



Es el más antiguo de Madrid

A lo largo de estos más de 200 años, el cementerio ha ido ampliándose utilizando los terrenos que tiene la Archicofradía para seguir dando eterno descanso a quienes aquí moran, más de 53.000 difuntos, con la peculiaridad de que se trata de unidades de enterramiento a perpetuidad. El conjunto tiene unos 120.000 metros cuadrados distribuidos en 9 patios. El de mayor valor artístico es **el patio de la Purísima Concepción que data de 1852**, un proyecto de D. Francisco Enríquez Ferrer, completado por D. José Núñez Cortés. El arquitecto proyecta un jardín romántico, donde hay obras de los más grandes arquitectos del siglo XIX como D. Arturo Mélida Alinari, D. Antonio Palacios o D. Enrique Repullés y Vargas entre otros. Siendo un cementerio cuya disciplina más destacada es la arquitectura, tampoco adolecemos de talento escultórico, D. Mariano Benlliure, D. Agustín Querol o D. Giulio Monteverde son algunos de los artistas que cincelaron piedra para acompañar el descanso de nuestros moradores.

La Archicofradía, con su Presidente D. Manuel Gullón y de Oñate a la cabeza tiene especial interés en la recuperación del patrimonio funerario que constituye la gran riqueza artística de este cementerio y para ello apuesta y promueve las actividades culturales dentro del camposanto.

VISITAS GUIADAS

Somos pioneros en el ámbito de las visitas guiadas sobre arte funerario en Madrid. Llevamos desde 2011 haciendo estos recorridos y actualmente tenemos cuatro recorridos diferentes que transcurren en el patio de la Purísima Concepción. Solo **en los últimos tres años, hemos recibido a más de 3.000 personas en nuestros paseos guiados**. El perfil de los visitantes es muy variado puesto que vienen desde grupos de mayores hasta niños, pasando por familias completas, jóvenes y en general cualquier persona interesada en la historia.

RUTAS CLÁSICAS



A día de hoy organizamos cuatro rutas guiadas diferentes diurnas,

- Ruta Sur o de la *Fornarina*
- Ruta Norte o del *Titanic*
- Ruta Este o de la *Fundadora del Hospital Niño Jesús*.
- Ruta Oeste o de *Leonardo Torres Quevedo, el genio español*.

En todas ellas se tiene acceso al interior de panteones cuyas familias confían en nosotros para permitirnos ver las joyas escultóricas que se guardan en su interior. El rigor histórico se da la mano con algunas anécdotas y hechos curiosos del Madrid del siglo XIX para que el visitante pueda, además de adquirir conocimiento, pasar un rato agradable y distendido recordando a esos personajes que fueron importantes en su momento y que actualmente son mayoritariamente desconocidos. Queremos ganar la batalla al olvido y hacerlo por supuesto desde el respeto.

RUTAS GRUPOS CULTURALES

Realizamos visitas guiadas entre semana para grupos culturales previa solicitud. Se trata de asociaciones de antiguos alumnos, de vecinos, grupos culturales, etc. Todo tipo de grupos con interés por conocer Madrid son bienvenidas a nuestro cementerio. Las rutas que realizan son las mismas que organizamos en fin de semana.

RUTAS TEMÁTICAS

Son las **rutas especiales** que organizamos en relación a fechas señaladas en el calendario. La ruta del amor el día de “San Valentín” o la de “Mujeres del

*Más de 3.000 asistentes
en los últimos 3 años*

Siglo XIX” por el día de la mujer, son dos ejemplos de esos recorridos especiales. En torno al día de Difuntos, el 1 de noviembre, celebramos nuestros **9 Días AdEternum**. Nueve días en los que realizamos dos rutas con un broche musical como cierre, gracias al apoyo que nos brinda Interfunerarias.

En esos días no es necesario apuntarse para realizar las visitas y este año queremos celebrarlo con el estreno de dos paseos nuevos que además, nos permitirán dar a conocer las historias de personas tan interesantes como La Argentinita o el primer Marqués de Mudela.

RUTA DE LAS VELAS

En 2011, para celebrar bicentenario del cementerio organizamos la primera Ruta de las Velas y desde entonces -con un paréntesis por la crisis- se ha convertido en una fecha ineludible para los amantes del arte funerario.

Se trata de una ruta especial que se proyecta para el mes de junio y que invita a los participantes a disfrutar del **entorno decimonónico del camposanto iluminado con más de 4.500 velas**.

Es una de nuestras señas de identidad y esperamos seguir celebrándola para disfrute y deleite de todos los asistentes. El paseo supone la utilización del cementerio como un escenario en el que panteones, esculturas y cipreses se funden con un elenco de actores y músicos para dar lugar a las historias que salen al encuentro de quienes vienen a visitarnos. Una teatralización rigurosa para dotar al entorno del sentido que realmente tenía en el siglo XIX, ser un **lugar de reflexión, paseo, cariño y respeto**.



Ruta de las velas: más de 4.500 velas acompañan la ruta cada año

EL FUTURO, VINCULADO A LOS NIÑOS

Este año hemos comenzado la innovadora experiencia de invitar a los colegios a que vengan a visitarnos. Es una iniciativa pionera en la que queremos enseñar a los más pequeños el entorno de San Isidro, a través de la fuente, la Ermita del Santo y el propio cementerio. Adecuamos la visita a ellos para que los contenidos sean adecuados a su edad. El **Colegio Mater Immaculata** ya ha confiado en nosotros y hemos recibido la visita de tres grupos de primaria a los que hemos acompañado ya.

